

EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Año XVIII	PRECIO DE SUSCRIPCIÓN	Lunes 26 de Marzo de 1900	PUNTO DE SUSCRIPCIÓN	Núm. 5.144
	En la capital, un mes..... 1 peseta Fuera, trimestre..... 4 — Número suelto, 5 céntimos			

Comercio de Novedades

DE
Felipe Ventura Puertas

Mayor pral., núm. 96

JUNTO A D. VENTURA DEL OLMO

En este antiguo y acreditado establecimiento, se ha recibido para la temporada, un inmenso surtido en lanas para vestidos, cortes de vestidos en lana y seda, armures negros, alpacas, merinos, mantillas toallas de Holanda y encaje, velos, mantos de vuelo, pañuelos de seda, colchas de yute, y una infinidad de artículos.

Esta casa es la que más barato vende.

Mayor pral., núm. 96

JUNTO A D. VENTURA DEL OLMO

Al público

Ildefonso Peña, vendedor de carnes y embutidos, tiene el honor de participar al público en general y á sus consumidores en particular que nunca ha comprado ganado de cerda de la finca llamada «San Antonio», propiedad de D. Epifanio Gómez Población, y para tranquilidad de todos garantizo la salubridad y buenas condiciones de todas las carnes de cerdo que expendo en mis tablas.—Ochavo, 8 y Plaza, 7.

DIVAGACIONES

Pláticas del lunes

«Por fin llego á esta tribuna como naufrago á playas amigas.»

Así, imitando á Castelar, pudo dar comienzo á su conferencia el Sr. D. Diego Moreno.

Porque muchos creían que ya no subía á la tribuna del Ateneo, á lo menos en esta temporada.

No por culpa, ciertamente del Sr. Moreno Peral, sine por obra y gracia de las circunstancias.

De esas circunstancias que nos han dejado dos semanas sin conferencia.

Durante la estancia de los estudiantes portugueses en Valladolid se ha publicado en dicha capital un periódico titulado «Coimbra» cuyo es el siguiente párrafo:

«Ni hay disciplina ni amor al estudio. Un mes antes de los exámenes preparan las asignaturas prendidas con alfileres, los que así lo llevan, que se conocen otros recursos que no enumeramos y que todos conocemos, se aprueba y cumple con nuestro cometido, este es el objeto principal, aprobar, que no se aprenda, cosa baladí.»

A quien traduzca lo que el párrafo antes copiado quiere decir, se le regalará... un ejemplar de la gramática de la Lengua Castellana.

Copio de otro periódico:

«M. Bertillon ha dicho que la Francia peca por la falta de nacimientos. Las costumbres detestables, justificadas por las teorías de Malthus—dice Fieners—Geraert en su notable obra *La tristeza contemporánea*,—se esparcen de una manera espantosa. Nietzsche, Ibsen, Strindberg, atacan á la madre, con tanto ardor como su maestro Schopenhauer, y contra esta corriente ha escrito su admirable obra *Recondite* Emilio Zola.»

¡Claro! Con tanto esteta y decadentista ¡qué extraño es que la madre ocupe un lugar secundario en la sociedad.

Lo raro es que todavía haya madres.

Entre esas dos líneas de puntos lean ustedes lo que les dé la gana respecto á los asuntos de la población.

Yo, por mi parte, declaro que tengo el estómago muy delicado.

«No hay mal que por bien no venga» dice el refrán.

En efecto. Habrá algunos que observarán el ayuno cuareamal por fervor religioso en primer lugar y además... por aseo.

También hay otro proverbio que reza: «más vale tarde que nunca.»

Pero no á todos los casos es aplicable. Porque hay ocasiones en que acontece aquello de la fábula de los dos conejos:

«Y en esta disputa llegaron los perros.»

Quiero decir que hay casos en que la tardanza es sabia.

Y cuando se vá á investigar, pongo por ejemplo, un hecho denunciado, ya no existe ni el rastro.

Voltereta

La guerra en el Transvaal

El periódico ruso *Morskowskia Viedomosti* hace constar que aún no estando terminada todavía la guerra, ya hay vencedores y vencidos; los primeros han sido los humildes boers y los segundos los insolentes ingleses.

Con independencia de sus éxitos guerreros sobre poderosos cuerpos de ejército, los transvaalenses han concedido treguas para enterrar los muertos y recoger los heridos y aún han unido sus plegarias á las de los ingleses por los que caen en los campos de batalla.

El general Kitchener, en cambio, se ha negado á conceder una tregua para los anteriores humanitarios fines, y no hay calumnia ni maldad que no hayan utilizado para torcer la opinión del mundo.

Las victorias materiales de Inglaterra, logradas por el número, no compensarán, seguramente, su fracaso moral, ni harán perder las simpatías que por su prudencia y heroísmo corresponden al pueblo boers.

El general lord Roberts, en telegrama dirigido anoche desde Bloemfontein al ministerio de la Guerra, dice que no tiene noticia alguna importante que comunicar. Añade que al Sur de Bloemfontein continúa la pacificación.

Manifiesta además que los tropas inglesas operan con éxito en los distritos del Oeste, es decir, en las comarcas donde se habían levantado en armas súditos ingleses de origen holandés.

Dice un despacho de Carnarvon que los rebeldes, es decir los africaners, que hacen causa común con los boers, se atrincheran entre Kenhar y Vanykorlei.

La columna inglesa de Parsons ha llegado á este último punto.

Se espera en breve un encuentro. Anúnciase oficialmente haber fallecido en el hospital Mossi el general Woodgate que fué herido en 24 de Enero en el combate de Spion-Kop.

Los informes del teatro de la guerra recibidos esta madrugada ofrecen escasísimo interés.

Un telegrama de Kimberley dice que en aquella ciudad circula el rumor de que los boers han abandonado á Kronstadt después de destruir el puente, pero esta noticia no se ha confirmado oficialmente.

ATENEOS

Orígenes de la Industria y el Comercio.
—Causas que favorecen ó atrasan su desarrollo.

Este fué el tema elegido para la conferencia del sábado último, por el joven empleado de esta Sucursal del Baneo, D. Diego Moreno Peral.

Un bonito exordio, que el público acogió

con agrado, sirvió de base al conferenciante para entrar en el tema elegido.

La industria, nos dijo, es tan antigua, que nadie recuerda su aparición, el hombre es un ser insaciable ante los negocios que se le presentan.

Se ocupó, en primer término, de la industria de la alimentación en nuestros primitivos tiempos, explicó después como nació y se desarrolló la industria de la cerámica, así como la construcción de las primitivas viviendas hasta llegar á los grandes edificios de la actual arquitectura, construidos aquéllos por muros ó tabiques formados por estacas.

Se ocupó después de la antigua industria de los tejidos y cómo lentamente, se llegó á la construcción de las armas, herramientas y útiles, confeccionando todo con cobre, estaño plata y oro, hasta que se llegó al empleo del hierro, posterior al descubrimiento del acero.

Trató más tarde de la forma y modo en que se verificaba la pesca y la caza, hasta que se llegó al pastoreo y se ocupó luego de la vida del labrador.

Ocupándose después del origen del comercio, dijo que éste depende solo y exclusivamente de las condiciones de aquellos que á él se dedican; señaló la imposibilidad de indicar cual es el primer pueblo que se dedicó al comercio, por falta de datos concretos.

Trató de los antiguos transportes, los cuales eran excesivamente caros y molestos por verificarse á lomo y nos dijo que á pesar de estos inconvenientes y dificultades en Italia y Hungría, se han encontrado objetos de países lejanos lo que denotaba el comercio primitivo.

Se ocupó después de los mercados, pesas, monedas y medidas, que han sido la base de las negociaciones mercantiles, y de las muchas mercaderías que se han empleado como moneda, dijo que aun á pesar de las diversas indagaciones, no se sabe quien fué el pueblo que la inventó.

Dijo que Europa, ha sido y es el primer centro comercial no obstante ser uno de los de menor importancia en la antigüedad, que aún hoy en España se profesaba horror á los extranjeros y que cual antes se odiaba el trabajo.

El primitivo pan, se fabricó primeramente con harina de bellota; y continuando en sus asertos habló muy alto en favor de la institución de los pósitos.

La industria, dice, ha descansado siempre en la esclavitud y las leyes mercantiles tan necesarias, siguen siendo tan poco abundantes como antes.

Este es solamente el principio, expone, de una serie de conferencias que me propongo desarrollar, sino ya en este año, en el próximo.

Se ocupa de la actual guerra del Transvaal con relación al comercio y regeneración de la patria y dice, que lo importante es poner el comercio al alcance de todo el mundo.

Este pequeño trabajo termina, no ha tenido para mí otro objeto que el de cumplir con un deber que no se si habré logrado.

Grandes y prolongados aplausos, premiaron el trabajo del Sr. Moreno Peral.

El Sr. Polanco Crespo, que ocupó la presidencia; por no hallarse en el local ninguno de los individuos de la comisión directiva de la sociedad, ya unos por ausencia y otros por enfermedad, y á título de exdirector de la misma, expuso que él creyó siempre que el Ateneo, estaba llamado á tener gran vida, como en efecto así ha sucedido, felicitó á esa pléyade de jóvenes que ha ocupado la tribuna, así como á todos los conferenciantes y se felicitó también de que Palencia, ya que no en otra cosa, se halle á la cabeza de otras capitales por su ilustración.

La próxima conferencia, que se hallará á cargo de D. Hilario González Cano, farmacéutica de Baltanás, versará, acerca de la *Trasformación de la materia*.

Una servidumbre

Ley nueva

La Gaceta publica la ley de servidumbre forzosa de paso de corrientes eléctricas, la cual gravará el inmueble ajeno para la instalación de líneas aéreas ó subterráneas de conducción de energía eléctrica y para la conservación constante de las mismas, previa la correspondiente indemnización al dueño del predio sirviente.

Esta indemnización previa consistirá en el abono al dueño del predio sirviente por el que obtenga á su favor la servidumbre, del valor de la superficie del terreno ocupado por los postes ó por la anchura de zanja, la de los daños y perjuicios de todo género que se causen, y la del valor en que se aprecie la servidumbre de paso para la custodia, conservación y reparación de la línea; entendiéndose que en ningún caso podrá exceder el valor de ambas servidumbres reunidas del justiprecio que tenga una faja de terreno de dos metros de anchura.

Serán de cuenta del que obtenga á su favor la servidumbre de paso de corriente eléctrica las obras necesarias para su establecimiento y conservación. Al efecto se le autorizará para ocupar temporalmente los terrenos indispensables para el depósito de materiales, previa indemnización de daños y perjuicios, ó fianza suficiente en el caso de no ser éstos fáciles de prever, ó no conformarse con ellos los interesados.

No podrá imponerse la servidumbre forzosa de paso de corriente eléctrica sobre edificios ni sobre sus patios, corrales, jardines ó huertos cerrados y anejos á viviendas que existan al tiempo de decretarse la servidumbre.

Tampoco podrá establecerse sobre cualquier género de propiedades cerradas, si el dueño ó dueños acreditaren que puede tenderse la línea apartándose por los caminos que tengan servidumbre pública y linderos, con una variación de trazado que no exceda de un 20 por 100 de longitud.

La concesión de servidumbre de paso de corriente eléctrica sobre predios ajenos, caducará si no se hiciese uso de ella durante nueve años, que empezarán á contarse desde la fecha en que cobró el dueño del predio sirviente la valorta.

Los marinos argentinos

Barcelona 25 (12:24 t.)

Hoy, en el expreso de la mañana, ha llegado á ésta la Comisión de marinos argentinos que pasó á la Corte con el ministro plenipotenciario, el secretario de la legación y los concejales de este Ayuntamiento señores Macayas y Roj.

En la estación les esperaban los gobernadores civil y militar, el cónsul argentino, el Baile del Real Patrimonio, y una Comisión del Ayuntamiento, compuesta de los concejales Jofra, Mans y Desperes.

Apeados del coche, el contralmirante y el cónsul argentino, hicieron la presentación del ministro plenipotenciario y del secretario de la legación á las autoridades.

En el coche del gobernador civil subió éste con el ministro y el secretario, dirigiéndose al hotel.

El alcalde, acompañado del comandante y del síndico de este Ayuntamiento, fueron en otro coche.

Los marinos, acompañados de concejales, montaron en dos coches y pasaron á bordo del *Presidente Sarmiento*.

El recibimiento ha sido puramente oficial.

Barcelona 25 (12:26 m.)

En el banquete dado por el Fomento del Trabajo Nacional á los marinos del *Presidente Sarmiento* ha reinado la mas franca cordialidad.

La nota dominante en los brindis ha sido la de hacer votos por que la prosperidad de ambos pueblos sea el recio y poderoso sostén

Esc

en que se apoyen las abundantísimas fuentes del progreso moderno.

Una Comisión del Fomento acudió al desembarcadero con objeto de recibir y acompañar hasta el domicilio social a los marinos invitados, entre los cuales figuraban el segundo comandante del barco, D. Leopoldo Garol, y 24 jefes y oficiales, y un número considerable de socios.

Inició los brindis el vicepresidente del Fomento, D. Eusebio Passarell, al que contestó elocuentemente el Sr. Garol, manifestando el profundo agradecimiento que sienten los tripulantes de la fragata por la cariñosa acogida que les ha dispensado el pueblo de Barcelona.

Terminado el almuerzo, una Comisión del Fomento invitó a los marinos argentinos para que visitaran los talleres de la Maquinista Terrestre y Marítima y de la España Industrial.

Después se improvisó a bordo del buque una hermosa fiesta.

Concurrieron a ella las principales familias de esta capital.

La música de la fragata ejecutó alegres piezas, y la espaciosa cubierta del barco quedó rápidamente convertida en salón de baile.

Entre los concurrentes figuraban los diputados a Cortes señores marqués de Camps, Alsina y Sallarés.

El presidente del Fomento obsequió a los marinos de la fragata con quinientos tabacos.

Por acuerdo de los asistentes al banquete, la referida Sociedad dirigió al presidente de la República argentina el cablegrama siguiente:

«Reunidos en fraternal banquete con los marinos del *Presidente Sarmiento*, los socios del Fomento del Trabajo Nacional, distinguidas personalidades de esta ciudad y representantes de la prensa, hacen votos por la prosperidad de ambas naciones, saludando a V. E. y al pueblo argentino.»

Puerto Rico "yankee,"

Son muy graves las noticias que se reciben acerca de la situación de Puerto Rico.

Los negocios están paralizados, y en muchas poblaciones rurales reinan el hambre y la miseria; el precio de los viveres ha aumentado un 50 por 100.

El retraso de los americanos en resolver cuestiones urgentes produce descontento entre el pueblo, y los diarios de los Estados Unidos confiesan que son de temer en la isla graves trastornos.

El Congreso de Washington aprobó una ley disponiendo que el importe total de los productos de Aduanas obtenidos en los puertos de los Estados Unidos sobre productos de Puerto Rico, desde el abandono por España de la isla, se apliquen a socorrer a los habitantes de la mencionada antilla.

Asalto á Tetuán

Comunican á *El Liberal* desde Tánger que la kabila rifeña de Brúder intentó anoche asaltar por sorpresa á la población de Tetuán y entrar á saco en el caserío.

La guarnición rechazó á los rifeños, los cuales dejaron tres heridos y tres prisioneros, huyendo los demás asaltantes hácia la sierra Bullones.

Han llegado fuerzas para favorecer á la población, y también ha acudido para garantizar las vidas y haciendas de nuestros compatriotas, el cañonero de guerra «Martín Alonso Pinzón».

¿Qué pasa?

Esta pregunta nos dirigíamos anoche los que á más de las once paseábamos por los portales de la calle Mayor notando movimiento inusitado.

Al tratar de averiguarlo, y llegar á la calle de Carnicerías, nos encontramos con dos patrullas de la guardia civil compuesta de diez á doce hombres cada una, á cuyo frente marchan un sargento y un cabo respectivamente, á corta distancia las seguían el comandante y el jefe de la línea.

Nuestra curiosidad por un lado y nuestro deber por otro, nos hicieron poner sobre la pista, en el momento de llegar al punto indicado, observando que una de las patrullas se dirigió á los locales que ocupa la sociedad *Liceo*, mientras la otra reconoció todos los locales y habitaciones del Café del Siglo.

Mas tarde en patrullas de cuatro números y armados recorrieron otros varios puntos de la población y se nos dice que reconocieron otros sitios públicos.

Ya más de la una, nos retiramos á descansar,

fatigados de tratar de indagar lo que ocurría, sin conseguir lograr nuestro objeto.

Lo cierto es que ante el aspecto que presenta la población á las horas que dejamos señaladas, en la que solo media docena de curiosos, se cruzaban de vez en cuando con las patrullas, que sin pronunciar palabra pasaban de largo, todos se preguntaban qué ocurría.

Nosotros lo conocemos pero deberes periodísticos, nos obligan por hoy á guardar el más profundo silencio á fin de que sus gestiones den el resultado al fin que se persigue.

NOTICIAS

Audiencia

El Juicio oral que estaba señalado para hoy ha sido suspendido por la no asistencia del procesado Valentín Yllera García, que está de soldado en el Regimiento de artilleros de Montaña de Guarnición en Vitoria.

Para mañana á las diez, está señalada la vista en juicio oral ante el Tribunal del Jurodo de la causa instruida en el Juzgado de Instrucción de Astudillo, por el delito de homicidio, contra los procesados en ella Saturnino Calve Vargas, Santiago Calvo Gutiez Gregorio Calvo Gutiez Gregorio Husillos Vargas y Francisco Husillos Vargas.

Actuarán como defensores el licenciado don Santiago Gatón y el procurador D. Juan Melgar.

Según comunica el director del Observatorio de Madrid el Sr. D. José Barcola, hace pocos días observóse en Trubia un magnífico bólido á las seis y media de la mañana.

Apreció por el Sudoeste, avanzó rápidamente hacia el céntro, dejando brillante estela en su camino, y estalló en varios pedazos; no se ha recogido ninguno á pesar de las pesquisas hechas.

Se encuentran vacantes las Netarías de Montejaric, Azuega y Trujillo.

Se halla vacante en la Escuela especial de Veterinaria de Córdoba la plaza de director anatómico, dotada con el sueldo anual de 1.500 pesetas, la cual ha de proveerse por oposición, con arreglo á lo dispuesto en la Real orden de 28 de Febrero de 1900.

El domingo 22 de Abril próximo se procederá á la elección parcial de un senador por la provincia de Orense.

El sábado, según anunciamos en nuestro periódico, dió comienzo la información testifical acordada por el Ayuntamiento en la sesión del último miércoles.

Reunida también la Junta Municipal de Sanidad, se nombró una ponencia encargada de redactar el dictamen solicitado.

El resultado de la información testifical ha sido sometido á la Junta de Sanidad.

Esta Junta se reunirá nuevamente esta tarde para discutir y aprobar el dictamen de la ponencia.

Ha fallecido en Aldeadávila de la Ribera, el notario público de aquella villa don Teodoro Sánchez y Sánchez.

Ha llegado á Ribadeo D. José V. Pérez Martínez, último gobernador de la provincia de Luzón, en Filipinas.

La *Nación Militar*, ha tomado la iniciativa en la meritoria empresa de aclimatar en España la afición al tiro con fusil de ordenanza.

Muy pronto varios generales, jefes y oficiales, que han respondido favorablemente á la invitación del general Benzo, director de aquel periódico, habrán de reunirse para acordar las gestiones oportunas.

En la costa de Dunquerque ha naufragado el bergantín noruego «Tritón».

Se han ahogado diez hombres de los que le tripulaban.

Ayer ingresaron en la Caja de Ahorros 540 pesetas, de estos 25 por una nueva imposición y 515 por 113 por continuación, saliendo reintegradas 50 por un reintegro á cuenta.

Ayer fué mordido por un perro un niño en el paseo del Salón.

El hecho ha pasado á conocimiento de la Alcaldía para los efectos oportunos.

El director general de Contribuciones ha impuesto una multa de 1.000 pesetas á la

Compañía Arrendataria del monopolio de las cerillas por faltas en el surtido de las cajas reglamentarias.

Un chico llamado Cedillo maltrató ayer de obra á Carmen Conde.

El Cedillo pasó á disposición del Juzgado.

Ha fallecido en Valladolid el Administrador de Hacienda de aquella provincia don Eduardo Ruiz Zurrón.

Los días señalados por la comisión mixta de reclutamiento para el juicio de excepciones, exclusiones totales y temporales de los mozos de revisiones anteriores y reconocimiento de los útiles que no se conformaron con esta declaración, así como de los padres y hermanos impedidos y de los que declarados hábiles para el trabajo apelan ante dicha comisión, son todos los hábiles del próximo mes de Abril.

El novenario que la cofradía de Nuestra Señora de la Soledad, celebra anualmente en su ermita, en conmemoración de los Dolores de María Santísima, dará principio en el presente año el próximo jueves 29.

Todos los días habrá misa y ejercicio de novena á las diez de la mañana y al anochecer tendrá lugar el Santo Rosario, Plática y Novena.

El último día ó sea ef viernes de Dolores, las horas y ejercicios variarán de los anteriores.

Buen servicio

Por la guardia civil de Torquemada, han sido detenidos Arsenio Ortega y Eñías Rodríguez, pastores, los cuales se entretenían en el salvaje pasatiempo de apedrear los trenes.

Hoy ó mañana saldrá para Madrid, el Ilustrísimo señor obispo de esta diócesis, con objeto de hallarse presente en la votación que ha de recaer en el Senado sobre la ley del descanso dominical.

El Ayuntamiento de Trecilla remite para su publicación en el *Boletín Oficial* el extracto de los acuerdos tomados por aquella Corporación en el mes de Febrero.

Se halla vacante la plaza de Guarda Municipal de Campo de Villalobón dotada con trescientas pesetas anuales.

En la Secretaría del Ayuntamiento de Villedrigo se halla expuesta el recuento de la ganadería existente en el distrito para que los contribuyentes puedan enterarse.

Registro civil

En el Juzgado Municipal se han inscripto hasta la una de la tarde de hoy.

Defunciones.—Honorio García García, de 16 meses, Catedral, 13.—Teofila Montes Gutiérrez, de 6 años, Hospicio, 18.—Cetilde García Garreta, seitera, de 21 años, Gil de Fuentes, 14.

Nacimientos.—José Pascual Gutierrez, hijo de Enrique y Tomasa, Pedro Espina, 10.—M.^a Asunción Martínez de la Calle, hija de Primitivo y Juliana, Soldados, 33.—Fidel Sánchez Navas, de Mariano e Isidra, Herreros 7.—Segundo id. id, de id id id.—José Fernández de Celis, de Toribio y Desposorios, Avenida Casado del Alisal, 1.

El magnífico número «L'Espagne» que la *Nouvelle Revue Internationale* va á publicar, será la obra más completa que hasta el presente se habrá publicado sobre nuestro país. Cada materia será tratada por especialistas escogidos entre los más eminentes. La parte política será escrita por los Sres. Canalejas y Méndez, Pi y Magall, Azcárate, Moya, Juan Valera, Salvany, Ladevese, etc; la parte literaria (poesía, novela, teatro, etc.) por las señoras Pardo Bazan y Blanca de los Ríos, y los Sres. Alas (Clarín), Núñez de Arce, Manuel del Palacio, Octavio Picón, Emilio Ferrari, Balaguer, Pérez Galdós, Dienta, Palacio Valdés, Altamira, Melchor de Palau. Los estudios sobre el ejército y la marina llevarán las firmas de los Sres. López Domínguez, Genaro Alas, Novo Colson, Ibáñez Marín; sobre la administración de justicia: Ruiz Jiménez, marqués del Vadillo, Alenso de Colmenares; sobre la corte y la sociedad: Escalera (Monte-Cristo), Abascal (Kasabal), el duque de Rivas; sobre la regeneración, la enseñanza, el carácter, el país y el pueblo español: Morayta, Sellés, González Serrano, Aniceto Sela, Auto-

nio Blazquez, Consuelo de Miranda; sobre las colonias: Labra; sobre la economía y hacienda públicas: Navarro Riverter, Alonso de Baraza; sobre el arte: el maestro Bretón, Cánovas del Castillo, Lamperez; sobre la España pintoresca: Salvador Rueda, Pères Nieva, Patrocino de Biedma, Ortega Morejón, Viesca, etc.

Contendrá además artículos sobre la organización política, administrativa y judicial de Manuel Figuerola-Ferretti; sobre la prensa de Blasco, sobre los trabajos públicos de Ribera, sobre la mujer y el feminismo de la señora de Flaquer y de D. Luis Figuerola, que completarán este volumen único precedido de un admirable prólogo de Madame Reattzi, titulado «La patria española» y opiniones e impresiones de los Sras. Maurice Barrés, Jules Claretie, Henri Charriaut, etc. En fin, más de 200 grabados artísticos ilustraron los 60 estudios de esta enciclopedia contemporánea lujosamente editada.

El precio será de 6 pts. 50; con excepción no será más que de 4 pts. 50 para aquellos de nuestros lectores que enviarán su suscripción al Sr. Figuerola Ferretti, calle del Cid, 6, Madrid, antes de 31 de Marzo.

El volumen «L'Espagne» aparecerá el 10 de Abril.

Las GOTAS CONCENTRADAS de **HIERRO BRAVAIS**
 Son el remedio más eficaz contra la **ANEMIA**
 CLOROSIS y COLORES PÁLIDOS
 El hierro Bravais carece de olor y su sabor á está recomendado por todos los médicos del mundo entero.
 No constituya jamás un estorbo á la digestión.
 SALUD - VIGOR - FUERZA - BELLEZA
 Todas las farmacias y droguerías. Depósito: 130, Rue Lafayette, PARIS.

No solo en España, sino en América é Inglaterra, se ha generalizado un tratamiento con el que se curan, aunque sean muy crónicas las enfermedades del estómago é intestinos, el dolor, las acedias, aguas de boca, vómitos, dilatación del estómago, estreñimiento, diarreas en niños y adultos, dispepsias, úlcera del estómago, neurastenia gástrica y catarros intestinales. Muchos miles de enfermos deben su salud á esta excelente medicación, que es el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos*, poderoso tónico que abre el apetito y ayuda á las digestiones.

De todo el mundo

Concurso de perros de ganado

En Julio próximo se celebrará en Francia un concurso de perros de ganado. Se darán diferentes premios.

Beneficios de las abejas.

Una colmena ordinaria contiene, término medio, en verano 20.000 obreras. Si salen de aquella 80 pecoreadoras por minuto, da un total de 48.000 desde las siete de la mañana á las cinco de la tarde. Cada abeja visita por lo menos 50 flores, ó sean 2.400.000 flores ó en cifras redondas 2 millones por día. Como pueden bien contarse cien días buenos en un año, llegase á la colosal cifra de 200 millones de flores visitadas en un año por las abejas de una sola colmena. Admitamos que sólo la décima parte de esas flores debe su fecundación á las abejas y se llega á 20 millones de flores fecundadas por una colonia. Estimemos sólo en un céntimo de valor de cada 4.000 fecundaciones y encontraremos que una colmena produce 50 francos anuales á la agricultura.

La almidonería

La próxima Exposición universal de París va á revelar gran número de nuevas aplicaciones de los descubrimientos científicos que se han hecho en el transcurso de este siglo.

Entre las industrias que más han progresado últimamente figura la almidonería y la fecularia, que hasta ahora habían permanecido estacionadas, sin el menor adelanto, á causa de los reglamentos draconianos, que dificultaban las reformas y perfeccionamientos de una fabricación considerada erróneamente hasta hace poco como una de las más peligrosas para la salud.

Mr. S. Scheffter, ingeniero industrial, químico eminente, que viene ocupándose desde hace veinte años en industrias agrícolas, ha contribuido, en gran parte, á los recientes progresos de la fabricación de almidones y féculas de arroz, trigo mojado y maíz. Ha encontrado la posibilidad de hacer práctica la aplicación de las reacciones químicas, y obtener de este modo una fabricación tan rápida como económica.

El telegrafo sin hilos.

Nicolás Tesla acaba de hacer muy intere-

...y curiosas declaraciones respecto á sus experimentos del telégrafo sin hilos. Mis ensayos —ha dicho— sobre una de las más altas montañas del Colorado han tenido mucho éxito. Yo estoy seguro de que por medio de la telegrafía sin hilos no solo podré comunicar con París durante la Exposición Universal sino con todas las ciudades del mundo entero. Con los últimos perfeccionamientos están garantizados contra toda perturbación exterior. Espero obtener una velocidad de 1.500 á 2.000 palabras por minuto. Lebrun.

SECCION MERCANTIL

Palencia, 26.—Los precios á que se cotizan los cereales, son los siguientes: Trigo á 44 rs. las 92 libras. Centeno á 31 rs. las 90. Cebada de 25 á 26 rs. fanega según clase. Avena á 16 rs. fanega.

Valladolid, 25.—En los Almacenes generales han entrado 200 fanegas de trigo, pagándose á 46'50 y 46'75 reales las 94 libras. En el Canal entraron 300 fanegas de trigo, pagaron á 46'50 reales las 94 libras.—El Corresponsal.

Rioseco, 24.—De escasa importancia la entrada de trigo al detall en el mercado de hoy, pagándose lo puesto á la venta á 45'25 rs. las 94 libras. Firmes los precios.—El Corresponsal.

Medina, 25.—La entrada de cereales en el mercado de este día y precios á que se han pagado son como sigue: Trigo 1400 fanegas de 46'50 á 47 reales las 94 libras; centeno 100 fanegas á 33 reales una; cebada 600 de 34 á 35 y algarrobas 4000 de 34 á 36. Sostenedos los precios en trigo y centeno y firmes en los restantes.—El Corresponsal.

Cosechas y mercados de cereales

Burgos.—Nótanse pocas transacciones en el mercado de cereales; en trigos, que es la especie de mayor concurrencia, sólo se hacen las indispensables y precisas, pues la oferta escasea porque el labrador carece de existencias y la demanda por parte de acaparadores é industriales se hace con timidez, temiendo alteración en los precios. En leguminosas poco ó ningún movimiento. El tiempo propio de invierno, pues á una gran depresión barométrica se inicia con esta misma fecha un temporal de lluvias y nieves, que el termómetro se sostiene entre 3 y 4 sobre cero durante el día, descendiendo en la noche y madrugada á 4 y 5 bajo cero. Lugo.—Los campos ofrecen buen aspecto, pero teme que estos frios intensos ocasionen daños en los árboles de floración temprana. Granada.—Las abundantes lluvias de estos

días han venido á favorecer los sembrados en general, haciendo que los campos presenten un buen aspecto.

Córdoba.—En el mercado de cereales no han variado los precios de los productos, que siguen como en la semana anterior, indicándose la baja en los trigos y el alza en la cebada, que escasea mucho y hay buena demanda.

Coruña.—Efecto del buen tiempo que desde ayer se disfruta, ha tomado animación el mercado de cereales, pero bien por la oferta de estos productos ó por el buen desarrollo de la cosecha, se observa tendencia á la baja en el precio de aquéllos, excepción hecha del maíz, por aproximarse la época de sembrarse éste.

Las habichuelas se cotizan á precios firmes, creyéndose que pronto aumentará su valor. El heno, la paja y las patatas se venden con baja debido á las existencias con que se cuenta.

De las últimas se han presentado en plaza pequeñas partidas procedentes de la cosecha actual.

Cuenca.—El tiempo continúa frío, sucediéndose durante las noches heladas perjudiciales á los cultivos.

Las cosechas pendientes se han paralizado en su desarrollo, debido á los hielos.

Gerona.—En la capital se celebró el mercado con regular concurrencia de productos y las acostumbradas transacciones, sin que sus precios hubieran experimentado variación digna de citarse.

Han entrado durante la semana seis vagones de trigo, dos de habas y cuatro de algarroba, con destino al consumo de la provincia.

Castellón.—El daño causado por las heladas tardías habidas en la semana anterior ha sido mayor que el que en su principio se temió, hasta el extremo de haber determinado una gran depreciación en el fruto, la caída absoluta de la hoja en extensa zona y la pérdida de la brotada de un año, que es donde nace el fruto de la temporada siguiente.

Burriana, Villareal, Nules y Marcefar son los términos municipales donde el descenso de temperatura ha dejado sentir más sus perniciosos efectos.

La exportación de naranja habida por la aduana de la capital no se consigna por falta de dates; se hará en la próxima semana.

Ciudad Real.—Notables descensos de temperatura y ligeras lloviznas han caracterizado la actual semana.

El aspecto de los campos sigue siendo satisfactorio, si bien en algunos sitios se encuentran poco desarrollados los sembrados.

Alava.—Vitoria: El mercado de la presente semana ha estado bastante concurrido y las transacciones han sido muy animadas.

Trigo: Han entrado unos 24.600 kilogramos, que se han pagado á 27,60 y 27 pesetas quintal métrico.

Cebada: La entrada ha sido de 12.800 kilogramos, pero casi había tantos compradores como vendedores, por lo que el precio ha estado muy firme y con tendencia al alza.

El precio, sin embargo, se ha elevado mucho, pero las clases que han dominado han sido de muy escaso peso y se han pagado las clases medianas como si fueran selectas,

Alicante.—Poco es lo que se puede añadir á las observaciones de la semana última, y, por desgracia, malo.

Los partes y noticias que van recibiendo de todos los partidos judiciales de esta provincia acusan la destrucción casi completa en unos y completa en otros de las hortalizas y arbolado que más se adelanta.

La cosecha de almendra y frutales primeros, como los albaricoqueros, manzanos, etc., puede darse por completamente perdida.

¿Cuánto suman los daños? No pueden precisarse, porque resultan incalculables; así es que la angustia es general, y únicamente confían los labradores en el vino y en algún cereal que se haya retrasado, pues los más adelantados pueden darse por perdidos.

El naranjo también ha experimentado daños de mucha consideración.

Avila.—Las sementeras, hasta la presente, se encuentran en muy buen estado; pero se teme, si persiste el tiempo duro que en la actualidad reina, se pierdan muchas plantas, y con ellos origine el alza en los cereales y en los ganados por carencia de pastos.

El tiempo variable, vientos fuertes de Norte y Sur, grandes escarchas, alguna helada, y al finar la semana nieves.

Badajoz.—Sigue notándose escasa animación en los mercados de cereales y leguminosas, pues apenas se notan transacciones, á pesar de sostenerse firmes sus precios.

Barcelona.—Nota agrícola: Las bajas temperaturas de los primeros días de la semana han cesado, y según noticias parece que causaron poco daño las heladas.

Mercado de importación:

La situación del mercado ha cambiado algo, no porque las operaciones hayan sido mayores ni mejor disposición en los compradores, haciéndose extensiva la calma á los pocos productos que tenían algún movimiento; así es que se aproxima reacción bajista para varios artículos.

Cereales y legumbres:

Trigos nacionales: Poco movimiento en el interior y en la plaza, pues este consumo ha pasado pocos ajustes porque tiene fuerte provisionamiento de clases extranjeras y limita sus adquisiciones á los que necesita.

Trigos extranjeros: Hay fuertes existencias en poder de las fabricas, por cuyo motivo se espera poco sobre las que hay disponibles.

SECCION RELIGIOSA

Martes.—San Ruperto, Santa Lidia y San Alejandro.

Telegramas

Los Ingleses

MADRID 26 (9 m.)

El general inglés Clement ha entrado en Filipoli y ha arengado á los boers leyéndoles la proclama de Roberts en que se les ordena que depongan las armas.

El general Brabant entró en Ladygrey y ha reducido á prisión á muchos sublevados.

General muerto

MADRID 26 (9 m.)

A consecuencia de las heridas recibidas en el combate de Spionkop ha fallecido el general inglés Moodgate.

Varias noticias

MADRID 26 (1'15 t.)

S. M. la Reina ha firmado dos indultos de penas leves y una permuta de Magistrados entre Santander y Cuadajajara.

Mañana llegará el Embajador de Inglaterra.

La Reina ha sancionado las leyes del Timbre, de la Duda y de las utilidades.

Un destacamento de caballería ha penetrado en el territorio Transvaalense.

Espérase en breve un movimiento general de tropas inglesas hacia el Norte,

REGIMIENTO CAZADORES DE TALAVERA

15 DE CABALLERÍA

VENTA DE CABALLOS

Debiendo venderse en pública subasta diez caballos de desecho, según autorización del Excmo Sr. General Jefe de la Sección de Caballería en el Ministerio de la Guerra, de 17 del actual, se hace saber por medio del presente, á fin de que las personas que deseen tomar parte en dicha licitación lo verifiquen el día 1.º del próximo Abril, á las once de su mañana, en el cuartel de San Fernando de esta ciudad.

Palencia 20 Marzo de 1900.—El Comandante Mayor, Félix Fernández.

Alonso é Hijos

Despacho, Mayor pral., núms. 98 y 100 Talleres, Don Sancho, número 13

Imprenta y Litografía, Encuadernación y Zincografía

Hay siempre á la venta: Syntetikon; la mejor cola líquida que se conoce para pegar y argamasar toda clase de objetos de porcelana y cristal.—Precio del frasco: UNA peseta.

Alonso é Hijos, Mayor pral., 98 y 100

LA FAMILIA ERRANTE

—¡Rayo del cielo! Este desalmado es un ballestero. Y el ballestero; al ver como levantaba una espada para amenazarle, echó mano á una maza de armas que llevaba pendiente de la silla de su caballo, y haciéndola vibrar por el aire como un rayo, fué á descargarla en la cabeza del que le desafiaba con tanto descaro. El desgraciado se dejó caer como una masa inerte en los brazos de los que se hallaban á su lado. ¡Adelante... adelante! exclamó el ballestero con voz de trueno enseñando su maza á la multitud. Un espantoso alarido seguido de mil gritos de venganza, fué la respuesta que obtuvo el ballestero. Todos aquellos grupos agitaron en un momento sus armas. El rey y sus amigos, no sabiendo lo que ocurría, seguían á lo lejos á sus ballesteros guardando el mismo silencio. Así que pudieron acercarse al lugar en que se hallaban rodeados por los hombres del pueblo,

vieron el rápido movimiento del ballestero, y el golpe terrible que había recibido uno de ellos.

—¡Que muera el asesino!... ¡Que muera!... dijeron muchas voces.

Y en un momento los ballesteros se vieron rodeados de hombres armados, que con una espantosa gritería se arrojaron sobre ellos esgrimiendo sus armas.

—Atrás... pueblo miserable é ingrato, dijo el mismo ballestero, con una voz que dominó por algunos instantes aquel bullicio. Humilla tu frente cobarde y traidora ante el monarca á quien tanto has injuriado, y no te atrevas á disputarle el paso, porque aun cife la corona de Castilla.

¿Quién es el osado que se interpone en nuestro camino, exclamó de pronto D. Pedro lanzándose entre aquella multitud con la espada en la mano?

—Nadie, señor, dijo el ballestero, estos hombres han padecido un error.

—¡Cielos! El rey!... ¡El rey en Sevilla!

Y como si hubieran sido heridos del rayo, comenzaron á forcegear entre sí para separarse de aquel lugar, repartiéndose garrotazos mutuamente, y lanzando mil exclamaciones de dolor y espanto. Los caballos de los ballesteros, viéndose algún tanto dessembrados, siguieron su camino, aumentando el terror y la confusión de los

que huían precipitadamente. Algunos contusos y magulados, se ocultaban en los portales de las casas más próximas, y otros mejor librados pudieron proporcionarse la fuga apelando á la ligereza de sus piernas.

Cuando la comitiva pudo pasar libremente, el rey llamó á Men Rodríguez de Sanabria.

—¿Quién es ese hombre que con tanto arrojo ha dispersado á esos traidores?

—Un ballestero, señor.

—¿Su nombre?

—No le conozco, señor.

Uno de los escuderos que seguían á la comitiva, oyendo la pregunta del rey, dijo á su señor que se hallaba á su lado.

—Yo conozco al ballestero por quien ha preguntado S. A.

—¿Sabes su nombre?

—Se llama Santiago Núñez.

—Señor, dijo entonces el caballero, ese hombre se llama Santiago Núñez.

—Decidle que mañana á las diez le veré en el alcázar.

El caballero se inclinó, y la comitiva siguió adelante.

IV.

Premio del conspirador subalterno.

Los albores de la aurora empezaban á dorar el horizonte, viniendo á iluminar opacamente las ventanas del alcázar de Sevilla, cubiertas de una espesa capa de nieve. El frío ambiente de la mañana, al disipar los vapores de la noche, anunciaba la llegada del nuevo día. En las calles de la ciudad se disfrutaba de la soledad más perfecta, y solo era interrumpida alguna vez por el ligero paso del viajero que, ansioso de hacer una larga jornada, abandonaba su lecho de descanso para emprenderla al salir el alba.

En uno de los aposentos más retirados del alcázar, el siniestro resplandor de una lámpara que descansaba en la única mesa que en él se descubría, no había permitido todavía la entrada á los primeros albores del día que empezaban á disipar las negras



Milagrosos Confites

ó inyección antivenéreas
y Roob antisifilítico

COSTANZI

A. Sa vati Costanzi

Calle Diputación, 435. — Barcelona

No pocos envidiosos sufren atrozmente por el favor cada día más creciente que merecen del público de todas las naciones los Remedios Costanzi, que han curado miles de enfermos de venéreo y sífilis aun siendo sus males crónicos de más de 20 años!

Dichos medicamentos son de efecto tan maravilloso para los estreñimientos uretrales que en 20 ó 30 días están totalmente curados, evitando además las peligrosísimas candelillas. En 2 ó 3 días será radicalmente curada la purgación reciente y en 5 ó 6 días la crónica y gota militar. Inmejorables para las úlceras y flujo blanco de las mujeres, arenillas y catarros de la vejiga escorrazos uretrales, cálculos, retenciones de orina y demás infecciones génito urinarias y especialmente la sífilis aunque sea hereditaria. Para la curación de la sífilis el Roob, ha dado pruebas patentes de una superioridad incontestable sobre todos los antisifilíticos hasta ahora conocidos, porque es el único que no contiene Ioduro de potasio ni sustancia Mercurial alguna. Por el contrario la misión del Roob estriba precisamente en contrarrestar los efectos de tales sustancias tan desastrosos para la salud, ya que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El Roob tiene además la ventaja de poderse usar con provecho en cualquier mes del año. A los incrédulos se les admite el pago una vez curados, previo el trato especial y exclusivo con el inventor Calle Diputación, 435, Barcelona. Precio de la Inyección Costanzi, Peseñas 4. Precio de los Confites antivenéreos para quienes no quieran usar inyecciones, Ptas 5. Roob antisifilítico, el Frasco Ptas. 4. Para provincias, añadir Ptas. 1, dichos medicamentos están de venta en todas las buenas Farmacias.

En Palencia en la Farmacia de Juan Valverde, calle Mayor 180.

Fórmula Inyec. Conf: Lau: g. 20: estr. dr. tan indiano g. 1 trem. c. 30 Idem. Roob-Sal p. g. 10 ge. q. leg. s; quina m. e fum. g. 75.



PEPTONINA
ORTEGA

Para convalecientes y persona débiles es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.

Remedia: León, 13.—Laboratorio: Granada, 5, Madrid.

ALMACEN DE MADERAS

— DE —

ARTURO ORTEGA ROMO

Avenida de Casado del Alisal.—LA CUBANA

PALENCIA

— PRECIOS ECONOMICOS —

DROGUERIA

DE

N. de Fuentes Aspurz é Hijo

situada en la calle Mayor principal, números 116 y 118

entre la Farmacia del Dr. Fuentes y librería de Esteban Juan

COMPLETO SURTIDO DE PERFUMERIA

Productos químicos para Farmacias é Industrias

ESTA CASA NO TIENE SUCURSALES

VERDADEROS GRANOS DE SALUD de D. FRANK

Purgativos, Depurativos é Antisépticos

Contra el **ESTREÑIMIENTO** y sus consecuencias:

JAQUECA — MALESTAR — PEPADEZ GASTRICA
CONGESTIONES — ENFERMEDADES INFECCIOSAS

Exíjase el Fólculo adjunto en 4 Colores.

Paris, P^{te} LEROY, 91, Rue des Petits-Champs, 91, y todas Farmacias.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona
aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las **PASTILLAS DEL DR. ANDREU**

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja. Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTIASMATICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU. (véase el prospecto.)

PARA TENER LA BOCA SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer **DOLORES DE MUELAS**, usen el **ELIXIR** y los **PÓLVOS** de

MENTHOLINA DENTÍFRICA que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las gacías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pídense estos medicamentos en todas las farmacias

SOLUCIÓN BENEDICTO de glicero fosfato de cal con CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc; FRASCO, 2'50 PESETAS. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales farmacias.

En Palencia, Farmacia y almacén de drogas del DR. FUENTES.

Tónico-Genitales del Dr. Morales

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la

IMPOTENCIA debilidad, espermatorrea y esterilidad.

Cuentan 32 años de éxitos y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas, á 30 reales caja, y se remiten por correo á todas partes

**Doctor Morales, Carretas, 39
Madrid**

En Palencia: N. de Fuentes
y L. Escudero.

Carros de varas

Se vende dos, uno nuevo, con toldo y máquina para una ó dos caballerías, y otro en buen estado para una caballería.

Para tratar, con don Florentino Pombo, calle de Dr. Sancho, número 10.

Ovejas en venta

Hay 40, treinta de ellas emparejadas, y diez sueltas.

Dirigirse á Pablo Gutiérrez, en Bevillos Campos.

ALONSO É HIJOS

UNICA CASA EN PALENCIA

que cuenta con talleres de Imprenta, Litografía, Zincografía y Encuadernación; todo ello montado con arreglo á los últimos adelantos y personal competente.

Despacho: Mayor pral., 98 y 100.—Talleres: D. Sancho, núm. 13